
 

 Brèves de Saint-Jacques 
La Grande Randonnée 

 vers Paris, 
A l’occasion des JO de Paris 

2024 la FF Rando a organisé 

un périple empruntant nos 

chemins de St Jacques, ici au 

départ de Villefranche, le 3 

mars 2024. 

De g. à dr. : Alain Déléris, 

Reine, JG Delzescaux, 

D.Detterer, Bernard Cazor,  

Nicole Luck; Laurent Barthe, André Guiraudie, X , Y , Véronique Jalran, 

François Lherm.  

Itinéraire Conques – Toulouse 
Le comité de pilotage de la voie Conques 

Toulouse a défini ses grandes orientations 

pour 2024, avec un budget consacré à la 

promotion de l’itinéraire. 

Pour Ouest Aveyron Tourisme la randon-

née fait partie des grands axes de déve-

loppement touristique. Stéphanie Viale 

est en charge de ce secteur avec comme 

support l’itinéraire vitrine : la voie jac-

quaire reliant Ste Foy de Conques à St 

Sernin de Toulouse. 

Téléphone de l’OT : 05 36 16 20 00 

Messagerie : pelerin@verscompostelle.fr  

Internet : www.verscompostelle.fr 
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 ‘‘du Bas-Rouergue vers Compostelle’’ 
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subventionnée par la mairie 
Membre de la Société Française 

des Amis de Saint-Jacques 
De Compostelle France 
De Web-Compostella 

Siège social 
a/s Office de Tourisme 
Promenade du Guiraudet 

FR-12200 Villefranche de Rouergue 
Président : J.-Pierre Mangé 05 65 81 15 56  

Secrétaire : Emilia Martins 05 65 43 04 81 

Trésorier : Michel Augé 05 65 65 27 00   
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‘’du Bas-Rouergue vers Compostelle’’ 

‘’Lo camin romiu de Sant-Jaume en Avairon’’ 
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 Chapelle confrérie St-Jacques 

Villefranche XVème S 

(détail de chapiteau) 

 Azulejo galicien XXI
ème

 S 

Praza do Obradorio 

Santiago de Compostella 

Co-organisé par Nicole Luck , 

frère Paul Bernat, viatorien, Emilie Martins, 

 les paroisses du Villefranchois,  
notre association, et de nombreux bénévoles as-

surant la logistique et la sécurité 

Rando-Pèlerinage de la Saint-Jacques 25 juillet 2023 
De Villefranche-de-Rouergue aux Martinets du Lézert (Aveyron) 

 

Comme chaque année, depuis quatorze ans, nous 

fêtons ST-JACQUES avec une randonnée pèleri-

nage autour de Villefranche de Rouergue. 

2023 n’a pas dérogé à la règle en nous amenant 

de Villefranche au Martinet de la Ramonde (près 

de La bastide l’Evêque) par les Gorges de l’AVEY-

RON. 

Après un petit en-cas pour le chemin, et l’envoi 

jacquaire à la collégiale du Père HERMANN, le 

groupe d’une soixantaine de personnes est entré 

dans les gorges de l’Aveyron, rivière éponyme à 

notre département au son de l’hymne des jacquets 

connu de tous, joué par notre diacre André Vigier 

au carillon de Notre Dame.  ULTREÏA ! E SUS 

AIA DEUS ADJUVA NOS ! Ces gorges sauvages 

mais chargées d’histoire ont beaucoup intéressé 

les participants. Les interventions de Laurent 

Barthes tout au long du parcours et l’accueil 

d’Alain et Monique Déléris au Martinet du Lézert 

Une belle journée, conviviale, 

joyeuse, dans l’Esprit du Chemin ! 

Gageons que celle de 2024 sera 

aussi sympathique et peut être même 

avec quelques nouveautés !   A suivre… 

Nicole LUCK 

n’ont pas échappé à la règle de ce 

rando-pèlerinage très chargé en his-

toire (captage des sources de Ville-

franche avec les vestiges d’anciens 

ouvrages, exploitation des mines de la 

Baume, Pont de Vézis, le Lézert et 

ses Martinets etc.)  

Au premier plan Nicole Labonne avec Laurent Barthe comme guide conférencier, au 

deuxième plan une délégation de la St Famille avec François LHERM. ; 

 au micro Michel MALEVILLE, Ingénieur d’Agronomie 

Merci à Stéphanie 

C’est avec ce gen-

til sourire que 

Stéphanie a ac-

cueilli ses hôtes à la 

Maison des Pèle-

rins de Villeneuve-

d’Aveyron. Elle a 

contribué sur le 

terrain à dévelop-

per la pratique du 

pèlerinage  

et la notoriété de la voie Conques-Toulouse. 

Stéphanie a su aussi fédérer autour 

d’elle les hébergeurs et renforcer ce 

maillon essentiel qu’est l’accueil pèlerin. 

Bravo à Gabrielle 

Pour sa décoration à l’ordre 

National du Mérite. 

Notre association lui doit 

beaucoup pour la notoriété 

qu’elle a su apporter à nos 

chemins. ; ses publications 

sur les archives de l’hôpital 

et la confrérie de St 

Jacques ont établi les bases 

scientifiques du passage des 

pèlerins à Villefranche 

Pour le maire de Villefranche-de-Rouergue, Jean-Sé-

bastien Orcibal « ses études sur les anciens compoix ser-

vent de base pour le travail de la politique de la ville que 

nous menons actuellement. » 

Bravo à Gabrielle Bonnet, merci à Stéphanie Cannata, 

 
 

Editorial    un nouveau paradigme 
Notre association « du Bas-

Rouergue vers Compostelle » a vu 

le jour au début des années 90, 

époque de la revitalisation des 

Chemins de St Jacques, sous l’im-

pulsion de Marc Censi,  alors pré-

sident de l’ancienne région Midi-

Pyrénées. 

Les membres fondateurs de la 

commission St-Jacques de la So-

ciété des Amis de Villefranche 

ont vite vu l’opportunité de se ré-

approprier la mémoire du passage 

des pèlerins venant des voies du 

Puy par Villefranche : ils sont al-

lés aux sources des archives et 

des patrimoines jacquaires du 

Bas-Rouergue. 

En 1993 la publication du bulletin 

de la société « Chemin de Saint-

Jacques et Bas-Rouergue » en 

assoira les bases historiques ; en 

Toulouse ; avec la restauration 

de la Chapelle Saint-Jacques 

comme monument emblématique, 

l’essentiel est fait. 

Il nous appartient maintenant 

de modifier le point de vue (sur-

tout patrimonial et culturel) et 

de mettre le pèlerin-marcheur au 

centre de nos préoccupations.  

Ce sera la mission dans les an-

nées à venir : dans notre associa-

tion sera créée une commission 

promouvant les randonnées patri-

moniales sur les chemins de 

Saint-Jacques de notre terri-

toire. 

La prochaine assemblée géné-

rale en dévoilera les grandes 

lignes, avec l’objectif de retour-

ner aux sources du « Chemin » 

Pour le CA, Jean-Pierre Mangé 

1997 Gabrielle Bonnet en 

complétera le narratif avec 

la publication « Confréries 

Religieuses, Pèlerins de 

Saint-Jacques ». 

Depuis, nous  n’avons eu de 

cesse de promouvoir l’itiné-

raire vitrine de Conques-



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

                                    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quatre nouvelles « Commune-Halte » 
en cours de labellisation 

Cransac – Villeneuve – Villefranche - Najac 

Laguépie en Rouergue montre le chemin : 
C’est la première ville labellisée de notre territoire, titre obtenu dès 

2022 après validation d’un cahier de charge rigoureux et mise en 

œuvre de mesures favorisant l’itinérance, l’accueil des pèlerins et la 

mise en valeur du patrimoine jacquaire. 

Cransac, Villeneuve, Villefranche et Najac nominées :  
A la demande de leurs maires respectifs, Bernad Canac, JP Mas-

bou, JS Orcibal et Gilbert Blanc ces 4 villes ont postulé pour l’ob-

tention du label. 

Les dossiers ont été instruits par Magali Soubiroux de l’OT du Bassin 

de Decazeville, par Gwenaëlle Lehman et Stéphanie Viale de l’OT 

Ouest-Aveyron-Tourisme. 

Ces nouvelles demandes de candidature viennent d’être retenues par un vote positif du Conseil d’Administra-

tion de l’Agence Française des Chemins de Compostelle (ex ACIR). 

Notre territoire, pour sa partie rouergate, bénéficiera de cette reconnaissance de qualité grâce à ce 

label exigeant qui renforcera l’attractivité du Conques Toulouse. 

 

INVITATION 
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Générale  

statutaire 
20 avril 2024  
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Administration 

 

11 h 00  

Rapport  

d’orientation 

du nouveau  

bureau 
 

Intervention  

personnalités 

ex-qualité 

 

11h30 

Buffet 

Apéritif 

Notre association lauréate ! 

 

L’hebdomadaire « Le Villefranchois » a organisé une cérémonie de remise des trophées à une 

dizaine d’associations ou de particuliers distingués comme « Villefranchois dans la lumière ». 

Notre association a fait partie des lauréats. Éric Laschon, son directeur, a commenté les rai-

sons de ce choix en soulignant la contribution « du Bas-Rouergue vers Compostelle » dans la re-

vitalisation des Chemins de Saint-Jacques dans le Villefranchois, avec la création du Conques-

Toulouse et la restauration de la Chapelle St Jacques. 

Dans sa réponse, le président a remercié la direction du journal et souligné que le mérite 

de ce trophée revenait à toute une équipe de bénévoles qui depuis 30 ans œuvraient dans 

l’ombre mais qui pour une fois prenaient la lumière ! 

 

  

  
Statue de pèlerin XVIIème s. 

une restauration de José Ballester 
une expertise d’Humbert Jacomet 

un hébergement chez Romain Bouillard aux Fleurines 
Nous avons acquis en 2023, grâce à une souscription publique, une statue en 

bois ciré de 67 cm représentant, en première approche, un pèlerin de 

Saint-Jacques.  

Cette statue de belle facture vient d’être restaurée par José Ballester, 

sculpteur Villefranchois, de renom international. 

Humbert Jacomet conservateur honoraire des monuments historiques de la 

DRAC Auvergne confirme certains points clés et soulève des hypothèses 

quant à sa représentation. 

Avec une certitude : cette statue a tous les attributs du pèlerin dans la re-

présentation populaire, le chapeau à larges bord, la coquille, le bourdon et la 

« jaquette ». 

 Humbert Jacomet la date de XVIIème siècle, probablement de la première 

moitié ; s’il y a un doute sur la provenance géographique exacte, ce ne peut 

être qu’une œuvre du centre sud de la France. 

Pour Humbert Jacomet ce n’est pas un Saint-Jacques, habituellement repré-

senté avec le livre des évangiles, et ici absent ; il soulève l’hypothèse d’un 

Saint-Roch, saint guérisseur populaire dans notre région, avec la robe soule-

vée, l’orientation de la main droite, des signes de plaies (?) sur la cuisse 

gauche, par contre l’absence du célèbre chien maintiendra le doute pour con-

firmer cette hypothèse. 

 

Crédit photo : Delphine Trébosc / Ciel Bleu Souris Verte 

  

Mattieu 25,35 

Le père Forent Dixneuf, curé de la paroisse Ste Emilie en 

Villefranchois nous a reçus pour nous éclairer sur sa dé-

marche d’accueillir les pèlerins en donativo. 

Pour vous que représente l’accueil du pèlerin ?  

FD « c’est pour moi une démarche de foi de croire que toute 

personne qui frappe à ma porte en tant que pèlerin, c’est le 

Christ lui-même qui frappe à ma porte et qui demande l’hos-

pitalité … c’est un devoir et une bénédiction et je ne vais pas 

faire payer celui que je crois être mystérieusement le 

Christ ! 

Que représente pour vous le Chemin ? extraits 

« Pour moi le Chemin de St Jacques est une histoire dans la-

quelle les pèlerins mettent leurs pas avec ce qu’ils sont, mais 

aussi à l’image de ce qu’ont fait nos aïeux. 

Ce qui marque le plus quand on « fait le Chemin », c’est que 

comme on a tout quitté, on regarde l’autre juste avec son 

prénom, on ne connaît pas son histoire, il n’y a pas d’étiquette 

sociale, on est tous pèlerins… il y a une dimension de solida-

rité et de fraternité et du coup c’est un retour à l’authen-

tique qui se vit ».  

le donativo ou 
accueil bénévole en libre participation ? 
C’est pour les hébergeurs une façon de vivre 

leur foi s’ils sont chrétiens, ou, s’ils ne le sont 

pas, de rendre aux autres ce qu’ils ont reçu. 

Il n’y a pas de tarif pour l’hébergement ou les 

repas, le pèlerin paye en fonction de ses reve-

nus, de quasiment rien pour les plus démunis à 

une participation normale, voire au-delà, pour 

ceux qui en ont les moyens.  

Au risque d’être floué par les « coquillards », 

ces faux pèlerins qui abusent de leur hôte ! 

« Tout dans le Chemin évoque la spiritualité, la 

Père Florent Dixneuf, curé de Villefranche 

 Cette statue a pour vocation de profiter à tous. Romain Bouillard a accepté de 

l’exposer à l’Hôtel des Fleurines d’où elle sera doublement visible, depuis la salle de 

réception, mais également par les passants depuis la rue Saint-Jacques. 
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notre département au son de l’hymne des jacquets 

connu de tous, joué par notre diacre André Vigier 

au carillon de Notre Dame.  ULTREÏA ! E SUS 

AIA DEUS ADJUVA NOS ! Ces gorges sauvages 

mais chargées d’histoire ont beaucoup intéressé 

les participants. Les interventions de Laurent 

Barthes tout au long du parcours et l’accueil 

d’Alain et Monique Déléris au Martinet du Lézert 

Une belle journée, conviviale, 

joyeuse, dans l’Esprit du Chemin ! 

Gageons que celle de 2024 sera 

aussi sympathique et peut être même 

avec quelques nouveautés !   A suivre… 

Nicole LUCK 

n’ont pas échappé à la règle de ce 

rando-pèlerinage très chargé en his-

toire (captage des sources de Ville-

franche avec les vestiges d’anciens 

ouvrages, exploitation des mines de la 

Baume, Pont de Vézis, le Lézert et 

ses Martinets etc.)  

Au premier plan Nicole Labonne avec Laurent Barthe comme guide conférencier, au 

deuxième plan une délégation de la St Famille avec François LHERM. ; 

 au micro Michel MALEVILLE, Ingénieur d’Agronomie 

Merci à Stéphanie 

C’est avec ce gen-

til sourire que 

Stéphanie a ac-

cueilli ses hôtes à la 

Maison des Pèle-

rins de Villeneuve-

d’Aveyron. Elle a 

contribué sur le 

terrain à dévelop-

per la pratique du 

pèlerinage  

et la notoriété de la voie Conques-Toulouse. 

Stéphanie a su aussi fédérer autour 

d’elle les hébergeurs et renforcer ce 

maillon essentiel qu’est l’accueil pèlerin. 

Bravo à Gabrielle 

Pour sa décoration à l’ordre 

National du Mérite. 

Notre association lui doit 

beaucoup pour la notoriété 

qu’elle a su apporter à nos 

chemins. ; ses publications 

sur les archives de l’hôpital 

et la confrérie de St 

Jacques ont établi les bases 

scientifiques du passage des 

pèlerins à Villefranche 

Pour le maire de Villefranche-de-Rouergue, Jean-Sé-

bastien Orcibal « ses études sur les anciens compoix ser-

vent de base pour le travail de la politique de la ville que 

nous menons actuellement. » 

Bravo à Gabrielle Bonnet, merci à Stéphanie Cannata, 

 
 

Editorial    un nouveau paradigme 
Notre association « du Bas-

Rouergue vers Compostelle » a vu 

le jour au début des années 90, 

époque de la revitalisation des 

Chemins de St Jacques, sous l’im-

pulsion de Marc Censi,  alors pré-

sident de l’ancienne région Midi-

Pyrénées. 

Les membres fondateurs de la 

commission St-Jacques de la So-

ciété des Amis de Villefranche 

ont vite vu l’opportunité de se ré-

approprier la mémoire du passage 

des pèlerins venant des voies du 

Puy par Villefranche : ils sont al-

lés aux sources des archives et 

des patrimoines jacquaires du 

Bas-Rouergue. 

En 1993 la publication du bulletin 

de la société « Chemin de Saint-

Jacques et Bas-Rouergue » en 

assoira les bases historiques ; en 

Toulouse ; avec la restauration 

de la Chapelle Saint-Jacques 

comme monument emblématique, 

l’essentiel est fait. 

Il nous appartient maintenant 

de modifier le point de vue (sur-

tout patrimonial et culturel) et 

de mettre le pèlerin-marcheur au 

centre de nos préoccupations.  

Ce sera la mission dans les an-

nées à venir : dans notre associa-

tion sera créée une commission 

promouvant les randonnées patri-

moniales sur les chemins de 

Saint-Jacques de notre terri-

toire. 

La prochaine assemblée géné-

rale en dévoilera les grandes 

lignes, avec l’objectif de retour-

ner aux sources du « Chemin » 

Pour le CA, Jean-Pierre Mangé 

1997 Gabrielle Bonnet en 

complétera le narratif avec 

la publication « Confréries 

Religieuses, Pèlerins de 

Saint-Jacques ». 

Depuis, nous  n’avons eu de 

cesse de promouvoir l’itiné-

raire vitrine de Conques-
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